LA NOTION DE HASARD SES DIFFERENTES DEFINITIONS

ET LEURS UTILISATIONS

© https://www.erudit.org/fr/revues/ltp/2005-v61-n3-ltp1093/012575ar.pdf

Sentis, P. (2005). La notion de hasard : ses différentes définitions et leurs utilisations. *Laval théologique et philosophique*, *61*(3), 463–496. https://doi.org/10.7202/012575ar

Résumé de l'article

Jusqu'à Blaise Pascal, le hasard désigne ce qui se produit en dehors de tout dessein humain ou divin et de tout ordre stable.

Après lui, on cherche à préciser de façon constructive ces trois types d'exclusion, ce qui amène à définir les évènements merveilleux, les évènements aléatoires et les évènements accidentels.

Chacune de ces trois démarches a ses avantages et ses inconvénients.

La première rend compte de tout ce qui étonne, mais écarte la liberté et le miracle et ne permet ni vérification, ni prévision, ni décision.

La seconde permet des prévisions et des vérifications expérimentales, mais son emploi ne peut se généraliser sans entrer en conflit avec le déterminisme, qui la considère comme une illusion.

La troisième explique beaucoup de choses par la rencontre de séries causales indépendantes, mais ce faisant elle exclut toute finalité. Il faut faire très attention à ne pas les confondre.